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Agenda

5 février 2019 :  Premier congrès de la filière chanvre All Hemp

Organisé par InterChanvre, il se tiendra à l’ESIEE à Noisy Le Grand (93) de 10h à 17h30. Il s’agit
d’une première internationale organisée en France. Objectif : montrer la diversité des
débouchés industriels potentiels du chanvre au travers de plusieurs tables rondes (bâtiment,
plasturgie, alimentation et cosmétique). L’après-midi, deux sous-commissions en simultané
plancheront d’une part sur les capacités de la filière chanvre dans le secteur de la construction
(avec notamment le sujet du Village Olympique 2024), et d’autre part sur le marché alimentaire
(résultat d’études et tendances). Un cocktail clôturera le congrès.

Les hommes de la filière

Katia Joyeux veut former des jeunes à construire en chanvre

« Notre lycée situé à La Rochette près de Melun (Seine-et-Marne) forme des élèves de la 3e au
BTS dans les métiers du bâtiment », précise Katia Joyeux, proviseure. « Nous avons le projet
d’intégrer l’utilisation du chanvre dans nos formations. Tout est parti du projet d'écoquartier
(plus de 2 700 logements) de la ville de Melun avec l'idée d’utiliser des matériaux biosourcés
pour la construction. Brigitte Tixier, vice-présidente de Construire en Chanvre Ile-de-France et
adjointe à la mairie de Melun en charge du projet, y a vu l'opportunité de créer une formation
pour les jeunes de l’agglomération. J’ai rencontré, entre autre, différents acteurs de la filière
chanvre locale, puis travaillé avec les professeurs sur cette idée. L’ouverture d’une Formation
Complémentaire Initiative Locale (FCIL) « encadrement de chantiers utilisant des matériaux
biosourcés » est en cours de validation pour former huit à douze élèves en un an en post-bac. Il
reste maintenant à construire le contenu. Pour cela, nous souhaitons y associer les entreprises
de la région qui utilisent déjà les matériaux biosourcés. »



Les débouchés

Dans le Var, un bâtiment public en béton de chanvre

A La Garde près de Toulon, le département du Var se dote d’une Maison de la Nature en
matériaux biosourcés. Le projet, actuellement en cours de construction, est situé sur un espace
naturel sensible. Les élus ont retenu un architecte qui leur a proposé le béton de chanvre
comme matériau innovant, recouvert d’un enduit chaux-sable, pour respecter le cahier des
charges Haute Qualité Environnementale. « Cela permettait de réduire la consommation
d’énergie pour le chauffage ainsi que les émissions de gaz à effet de serre (car on stocke du
carbone au lieu d’en rejeter) et d’utiliser un produit local (la chaux) », explique Daniel Bayol de
DB Chanvre Construction, maître d’œuvre qui a élaboré le cahier des charges pour la mise en
œuvre du béton de chanvre projeté avec ossature bois. 80 m³ ont été nécessaires pour couvrir
les deux murs sur la longueur du bâtiment, soit 660 m².

Peugeot confirme son intérêt pour le chanvre 

La marque au Lion avait été une des premières à être convaincue en 2013 par les avantages d’un
matériau plastique chargé en chanvre pour les panneaux de portes de sa 308. Cette fois-ci, c’est
pour la nouvelle version de son modèle haut de gamme (la 508). Un matériau plastique produit
par APM, avec 20% de chanvre fourni par la coopérative Interval, sera utilisé pour un élément de
sa planche de bord. A la clé : un allègement de plus d’1 kg par véhicule, soit 22% de gain de masse
sur la fonction concernée. A raison de 80 000 véhicules produits sur six ans, l’économie de
carburant sur les dix ans de circulation de la flotte (avec 10 000 km/an/véhicule) est de 512 000 l
et la réduction des émissions de CO2 de 7 500 t. Ce type de gain aide les constructeurs à
répondre à la nouvelle norme WLTP relative aux émissions de CO2, entrée en vigueur au 1er
septembre 2018. D’ici huit ans, plus de 13 millions de véhicules utiliseront ce type de matière
permettant de réduire l’empreinte environnementale.



Cosmétique :  Ho Karan chez Nature & Découverte et Séphora 

Jeune entreprise bretonne de cosmétique, Ho Karan compte à sa gamme huit produits dont The
Morning Miracle (contour des yeux anti-cernes, anti-poches) son best-seller, l’huile stupéfiante
pour corps, visage et cheveux et le déodorant pouvoir naturel à la pierre d’alun. Fabriqués par
un laboratoire partenaire situé à Nouvoitou (Ille-et-Vilaine) spécialisé dans la cosmétique
naturelle, les produits Ho Karan intègrent entre autre ingrédient, de l’huile de chanvre issue de
la production bio locale. Depuis mars 2018, toute la gamme (sauf les lingettes) est accessible
dans les magasins Nature & Découverte en France, en Belgique et en Suisse. Et depuis
septembre 2018, les huit produits d’Ho Karan sont également référencés par Sephora on line et
seront en magasin dès la troisième semaine de janvier 2019. Pour Laure Bouguen, fondatrice
d’Ho Karan, passionnée par le chanvre et ce que l’on peut en faire, « ces nouveaux
référencements constituent une formidable vitrine. En sortant nos produits à l’huile de chanvre
des magasins bio classiques comme NaturéO, ils les rendent plus accessibles. »

Sur le terrain

Une journée découverte chez HEMP it

Le 9 novembre 2018, Hemp it, coopérative des producteurs de semences de chanvre
(anciennement CCPSC) a accueilli ses administrateurs et ceux de la FNPC, les personnalités ayant
contribué au déménagement et à la modernisation de Hemp it, ainsi que le cabinet
d’architecture et l’agence de communication, afin de présenter la suite de son projet de
réorganisation. La journée a débuté avec les discours de Christophe Février, directeur de Hemp
it, et des présidents de la coopérative et de la . Elle s’est poursuivie par des ateliers
organisés au sein de l’établissement et dans l’usine, afin d’illustrer le parcours des graines
récoltées, de la recherche au conditionnement et à la vente de celles-ci. Une visite du
laboratoire de  situé sur le site d’Agrocampus à Angers a ensuite permis de découvrir
l’aspect « recherche » avec notamment la culture in vitro et sous serre.
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Economie

La filière chanvre signe un partenariat avec la filière bois

InterChanvre et l’UICB (Union des Industriels et Constructeurs Bois) s’associent pour un
partenariat inédit au travers d’une convention signée en octobre. Les deux structures ont en
effet la même volonté de promouvoir le recours aux solutions de construction biosourcées
renouvelables (le bois et le chanvre). Les deux matériaux ont de nombreux bénéfices communs
en termes de performances pour le bâtiment et de respect de l’environnement. InterChanvre et
l’UICB s’engagent ainsi à promouvoir le mix bois/chanvre, l’un en structure porteuse, l’autre en
solution d’isolation performante sur le plan thermique et hygrothermique. Leurs expériences et
expertises, ainsi que les informations relatives à des travaux réglementaires ou normatifs en
cours concernant la construction biosourcée seront partagés. InterChanvre et l’UICB mènent
déjà des actions communes et mettent autour de la table des entreprises motivées pour faire
évoluer les process de préfabrication pour des chantiers de grande ampleur comme les JO 2024.

Au-delà des frontières

AG de l’EIHA : nouvelle directrice et les traces de THC

Suite au départ en retraite de son animateur Mickael Karus, l’EIHA recrute une lobbyiste pour
lever les freins au développement du chanvre au niveau européen. Lorenza Romanese, Italienne
basée à Paris et Bruxelles, parlant français, anglais, italien et espagnol, et lobbyiste depuis des
années, maîtrise tous les rouages des institutions européennes et connaît les interlocuteurs
influents. Cela servira la filière chanvre. Pour la salarier et lui donner les moyens d’agir, le budget
de l’EIHA va s’accroître. L’augmentation des cotisations a été votée par l’AG du 9 novembre
dernier à Cologne (Allemagne). Lorenza prendra ses fonctions le 1er février 2019.



Réglementation

Récolte de l’inflorescence pour usage thérapeutique :  où en est-on ?

Dans les négociations avec le Ministère pour concevoir le plan filière fin 2017, InterChanvre a
demandé l’autorisation de récolter l’inflorescence du chanvre. L’objectif visé est d’apporter de
la valeur ajoutée à la filière en exploitant le  (actif sans effet stupéfiant contrairement au
THC) issu de variétés à moins de 0,2 % de THC, si cela devient autorisé. Au premier semestre
2018, plusieurs réunions inter-ministérielles (Agriculture, Santé, Intérieur, Finances) ont eu lieu
afin de faire évoluer la réglementation. Le 5 décembre, Nathalie Fichaux, directrice
d’InterChanvre, intervenait à l’Assemblée Nationale lors d’une table ronde sur les perspectives
économiques de la légalisation du cannabis thérapeutique en France. Un groupe de travail initié
par l’UTC s’est réunit le 7 décembre au Sénat avec les ministères concernés afin de faire un point
réglementaire et potentiellement avancer ensemble. Tous attendent l’avis de l’Agence
Nationale de Sécurité du Médicament qui doit être remis mi-décembre sur les bénéfices ou pas
apportés par le cannabis thérapeutique.

Revue de presse

Le chanvre et sa filière ont été mis à l’honneur sur le petit écran cet
automne :

CBD



18 septembre : JT de 20h sur TF1 avec un reportage sur la construction de logements avec des
matériaux biosourcés dont le chanvre.

https://www.lci.fr/green/chanvre-riz-algues-voici-les-materiaux-de-la-maison-du-
futur-habitat-vegetal-2098834.html

11 octobre : JT de 13h sur France 2

https://www.facebook.com/defibresenmusique/videos/1084217045092853/

20 octobre : Reportage à 12h45 sur M6 sur les bienfaits du chanvre

https://www.youtube.com/watch?v=dCjIPUs2c3E

Ça s’est passé

6 novembre 2018 :  lancement du pôle européen du chanvre à Saint-Lyé
(10) 

François Baroin Président de Troyes Champagne Métropole, Jean Rottner Président de la
région Grand Est et Benoit Savourat, Président du Collectif 3C Grand Est, ont lancé le
projet de "Pôle Européen du chanvre", qui permettra à ce matériau d'avenir, d'accroitre sa
visibilité. La filière chanvre locale est en effet appelée à devenir un secteur d’excellence,
générateur d’activité et d’emplois, le chanvre présentant de véritables atouts techniques et
économiques pour répondre aux nouvelles exigences industrielles, environnementales et
sociétales.

20 novembre 2018

Ouverture d’un lieu d’accueil pour la petite enfance et pour les loisirs réalisé en béton de
chanvre à la Ferté-Gaucher (Seine-et-Marne). Ce bâtiment symbolise la dynamique en cours à la

https://www.lci.fr/green/chanvre-riz-algues-voici-les-materiaux-de-la-maison-du-futur-habitat-vegetal-2098834.html
https://www.facebook.com/defibresenmusique/videos/1084217045092853/
https://www.youtube.com/watch?v=dCjIPUs2c3E


Ferté-Gaucher. 3a2u architectes et la Maîtrise d’ouvrage ont en effet opté pour des solutions
constructives en phase avec le « produire local », notamment le chanvre.

9 et 10 novembre 2018 :  salon Chanvre Construction à Noyal sur
Vilaine (35) 

Après la projection du film « Le chanvre à venir » et un cycle de conférences dédiés aux
professionnels le vendredi, le salon a ouvert ses portes le samedi au grand public sur le
thème «Venez construire votre maison en chanvre » avec une dizaine d’exposants du
secteur.

22 septembre 2018 :  Portes-ouvertes Chanvre Mellois 

Une centaine de personnes (grand public et professionnels) ont profité des portes ouvertes de
Chanvre Mellois, groupement de producteurs de chanvre fermier des Deux-Sèvres, pour
s’informer sur les caractéristiques de ce matériau pour un usage dans le secteur du bâtiment. Y
intervenaient Delphine Batho (députée), Damien Marchand (Cluster Eco Habitat Nouvelle-
Aquitaine) et Arthur Hellouin de Ménibus (Chanvrier en Circuits Courts).



15-16 septembre 2018 :  Journée du Patrimoine (Paris) 

Pour la première fois la filière Chanvre s’exposait dans le plus beau salon du Ministère de
l’Agriculture aux côtés de la filière lien déjà présentes les années passées avec la 
(Confédération européenne du lin et du chanvre). Parmi les 9 000 visiteurs de ces deux
journées, nous avons pu échanger avec certains, très intéressés et étonnés par la diversité des
débouchés du chanvre.
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